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• Oliver Martínez e Iván González revalidan el título más com-
petido de los 30 metros con brillantez y autoridad en la final.  

• Club Frontenis Torre de Portacoeli domina las modalidades 
masculinas de los 30 metros en 2014 con los títulos nacionales 
en Paleta Goma, Frontenis Olímpico y Frontenis Preolímpico 

• Castilla y León GRAN triunfadora en los Campeonatos de Es-
paña de Frontón a 30 metros de Edad Escolar (infantiles y ca-
detes) con ORO en infantil femenino y cadete femenino. 

• Incertidumbre en el mundo federado del frontenis preolímpi-
co federado con la Licencia Única. 

• Arrancan los torneos de verano con pelota no presurizada en 
Castilla y León y Aragón, eventos con un fuerte arraigo entre 
los frontenistas. 
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El Campeonato de España 

Durante el mes de junio se ha celebrado el Cam-
peonato de Frontenis más prestigioso que se cele-
bra en España: el Campeonato de España de Clubes 
de Frontenis Preolímpico. Es, sin duda, por historia 
y por la calidad de los jugadores que lo disputan el 
Campeonato que te hace pasar a la historia si logras 
la victoria. 

 En esta edición venía con algunas novedades 
que pasamos a comentar. El campeonato se ha 
trasladado a junio, una demanda realizada por 
muchos clubes y jugadores pues el mes de marzo 
interfería con la mayoría de las ligas de frontenis 
preolímpico de las territoriales y suponía un parón 
en las mismas con las consecuentes quejas de aque-
llos clubes que no se inscribían en el campeonato 
de España. 

 Por otro lado, este año los botes de pe-
lotas los facilitaba la organización. Acierto de 
la Federación Española de Pelota ante una situación 
que era inadmisible: los clubes debían aportar las 
pelotas con las que se disputan los encuentros 
cuando eso no sucede en otras modalidades de 
frontón a 30 metros, sin ir más lejos. 

 Y llegamos al tema de la pelota. En esta 
edición la pelota oficial era la Oxone X3, una 
pelota con la que se ha disputado algunas ligas co-
mo la de Valencia, Madrid y Guadalajara. El asunto 
de controversia ha sido que la pelota fabricada para 
el Campeonato de España era muchísimo más rápi-
da que la pelota con la que se venía jugando las 
mencionadas ligas. Por el  bote (continente) no se 
aprecia la diferencia pero en cuanto la dejabas botar 
el cambio era evidente. 

 En general podemos decir que la pelota ha 
gustado, aunque bien es cierto que ha habido opi-
niones en contra aduciendo que con esta pelota los 
delanteros tienen poco que decir y que el diámetro 
de la pelota después de jugar era excesivo, pero lo 
que si ha sido evidente es que, por los motivos que 
sean, los partidos han sido más dinámicos. Los juga-

dores se han desplazado más, se han hecho muchos 
mas tantos por sets que en ediciones pasadas y, a 
alto nivel, se han visto bastantes tantos directos de 
saque, con lo que el saque es una ventaja como su-
cede en otros deportes. Todo esto, para mi, es 
muy positivo. 

 La queja ha venido por parte de bastantes 
de los jugadores que participaban pues considera-
ban que no han tenido tiempo ni información 
para haber podido comprar y entrenar con esta 
pelota dado que en ningún momento se avisó de 
que la pelota fuese a ir tan rápida. Aún así, yo espe-
ro que la Oxone X3 mantenga en el futuro estos 
parámetros de viveza y de durabilidad. Bien es cier-
to que ha habido algún partido en el que se han ro-
to bastantes pelotas, pero en general, el índice de 
roturas ha sido aceptable y en los entrenamientos 
posteriores que se han realizado con esta pelota en 
nuestro club no se han producido roturas destaca-
bles. 

  Por último comentar la extrañeza que ha 
supuesto no ver el nombre de Luis Lechuga en el 
listado público de los equipos participantes y verle 
posteriormente competir con Álvaro Moreno co-
mo se había comentado. Parece ser que hay una 
norma en la que los reservas no son necesarios 
asociarlos a un equipo en concreto (cuando un club 
presenta varios equipos) en la inscripción sino que 
los reservas es un pool del que posteriormente ca-
da equipo del mismo club puede tirar. Todo tiene 
sus pros y sus contras pero resulta raro que un 
frontenista de su talla no aparezca en el listado de 
competición y luego se le vea competir. 

 Finalmente resaltar que la división de la 
competición en dos categorías es un acierto pues 
permite dar cancha a clubes que no están a nivel 
top. Estas medidas generan ilusión y ganas de com-
petir y de prepararse adecuadamente para el even-
to de frontenis preolímpico mas importante de Es-
paña. Ya solo queda que la inscripción sea 
mas económica. 

Jesús M. Movilla 

Club Frontenis Getafe 
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FRONTECNICS 

Cuadernos Técnicos de Frontenis 

WallTennis Coach's Magazine 

FRONTECNICS 2014, la revista especializada de Frontenis  SUSCRIBETE POR TAN SOLO 20 
EUROS 

¿A qué esperas para disfrutarla? 

 

FRONTECNIS cuenta con los mejores especialistas 
en cada área para alumbrarnos un camino lleno de 
sombras: 

• La Técnica en el Frontenis por Javier Ribas  
(Director Técnico del Club Valenciano Natación) 

• Preparación Física para el frontenista por 
Jose Luis Raga  (Preparador Físico) 

• Fisioterapia en el frontenis por Jose Carlos 
Martínez (Fisioterapeuta de la Selección Nacional Fron-
tenis) 

• Psicología y Frontenis por José Luis Raga 
(Psicólogo del deporte) 

• Historia y protagonistas del Frontenis por 
Roberto Polit (Seleccionador Nacional Mexicano) 

 

Esta publicación exclusiva puedes recibirla por solo 20 
euros anuales. Si solo estas interesado en un nú-
mero en concreto, lo podrás obtener por tan solo 5 
euros. Si estás interesado en recibir artículos de fron-
tenis especializados de calidad en tu correo, dirígete a:  

todo.frontenis@gmail.com 

 

Conoce tu deporte, no te arrepentirás 
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En cada número Carlos Domínguez (a la derecha) del 
Club Frontenis Pedriza y Juan Antonio García Santur-
de del Club Frontenis Rivas (a la izquierda) debatirán 
sobre ciertos temas recurrentes en el mundo del frontenis 
preolímpico analizando los pros y los contras. El Frontenis visto 
desde ambos perfiles. 

Campeonato. de España de Frontenis Pre-
olímpico X3¿un error de pelotas? 

 

Carlos Domínguez / @carlitros_78 

Pues otro campeonato de España finiquitado amigo 
Juanan!. Felicitar a los valientes competidores tanto 
en la máxima categoría como en la de primera y en 
especial a los jugadores y clubes ganadores... EN-
HORABUENA!! 

 En especial por ser el primer campeonato 
que se realiza con la pelota Oxone X3 que como se 
ha podido comprobar en la fase previa y en la final a 
pesar de buen desarrolo del torneo, no ha conven-
cido ni a jugadores ni a aficionados en general, par-
tidos mas rapidos  y con mas fallos porque esta pe-
lota cada vez sale de una manera diferente, hace 
extraños y para colmo se ha tenido muy poco tiem-
po para entrenar con ella...la verdad es que no sa-
bemos si la escasa afluencia a las finales en el magni-
fico frontón de Valdepeñas  donde hay afición pero 
lejos de las plazas fuertes como son Valencia, Ma-
drid y si me apuras Castilla y León en cuanto a 
afluencia de publico o la menor participación de 
equipos (debido a las altas cuotas que se cobran y el 

tema de la pelota con la que se ha decidido jugar) 
dejan una nube de dudas y de mediocridad bastante 
alarmante...esa es la realidad amigo Juanan, ya se 
que te gusta la pelota rápida, que no es excusa pero 
en general no gusta esta pelota y ha quedado de-
mostrado ¿cuántos jugadores top no han ido? ya el 
año pasado con la Oxone Swift sucedió al introdu-
cir 2 pelotas a elegir por la pareja que ganaba el sa-
que...la verdad que invento para un campeonato de 
España donde la gente va a ver a los MEJO-
RES...¿donde esta Miguel Ángel Cebrián? Le echo de 
menos y mucho así como algún otro por lo  que si 
tengo que elegir entre la X3 y ver a estos jugadores 
que tantas tardes de gloria y espectáculo nos han 
brindado, tengo bastante claro con que me que-
do..¿y tu? 

 Esto invita a una fuerte reflexión y replan-
teamiento para el año que viene, tanto en el tema 
material de juego, formato y por supuesto  tema 
económico...tu que eres un tipo dialogante y refle-
xivo ¿no lo crees así Juanan? 

 

Juan Antonio García / @jagsanturde 

 

Pues para mí, más que ser un error de pelotas (!), 
es un error de base que creo que ya comentamos 
aquí. Ahora han surgido más motivos que yo inclu-
yo en mi personal punto de vista. 

 La idea de hacer tantos campeonatos con 
bolas tan diferentes no tiene ni pies ni cabeza. Hace 
ya tiempo que opino que para los federaciones so-
mos esa legión de practicantes de un deporte, que 
aunque no les gusta ni lo entienden, les reporta 
buena rentabilidad económica debido precisamente 
al número de practicantes y a la nula inversión que 
se hace en nuestra modalidad. Ciertamente en 
frontenis, sobre todo preolímpico, apenas hay re-
quisitos para la instalación en sí, que ni siquiera es 
de la federación o ésta sabe del estado actual del 
frontón. Aún estoy esperando que la FMP (por  
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ejemplo) saque un listado actualizado con todos los 
frontones de la Comunidad de Madrid y sus carac-
terísticas. Las federaciones territoriales cobran una 
buena cantidad (y la valenciana más, y la española...) 
por jugar sus competiciones, donde los gastos para 
ellas son mínimas (los árbitros los pagan los clubes, 
así como las pelotas de la mayoría de ellas, las insta-
laciones ya no digamos...) Por supuesto, ellos pien-
san que en nuestras competiciones la inscripción es 
masiva y ya directamente lo que hacen en vez de 
homogeneizar la bola que quieran (como pasa en 
olímpica) es promover campeonatos de España de 
cada bola. ¿Cuántos campeonatos de España de te-
nis hay por pelotas? Pues eso...razones económicas, 
y sobre el tema del importe de la inscripción en un 
campeonato de España en esta época, sin comenta-
rios...más allá de decir que así no se fomenta la ins-
cripción, claro. 

 Diferente es la pelota en sí, la X3. Yo he 
jugado con ella un par de veces a mediados de tem-
porada donde no hacía tanto calor, y me parecía 
muy similar a la habitual. De cualquier forma, no es 
culpa de la bola. los buenos nos van a ganar con 
cualquier pelota y hasta con un bate de béisbol por 
raqueta, jejeje. Quizá si ahora va tan loca y descon-
trolada perjudique el espectáculo y que los tantos 

se "calienten" y duren, pero también puede ser que 
los jugadores no puedan incluso económicamente 
entrenar con tantas bolas. 

 Estoy un poco hastiado de oír que las fede-
raciones están para fomentar el deporte pero que 
no pueden abarcar más, y sin embargo en esta épo-
ca hay cientos de torneos por los pueblos donde ni 
siquiera son capaces de poner su sello, como para 
decir que lo apoyan aunque no estén. Salvo los ha-
bitantes de Valdepeñas y los frontenistas, seguro 
que nadie más se ha enterado del evento, y eso que 
existe Internet. Algo habrá que hacer por parte de 
las federaciones, porque al final si es un deporte tan 
caro, la gente seguirá jugando pero sin federarse ni 
competir, ¿es eso lo que quieren? Pues eso... 

 Aun así, me uno de corazón a tu reconoci-
miento y enhorabuena a los campeones de España 
de cualquier modalidad con cualquier bola, que el 
hecho de conseguirlo es muy difícil a pesar de todas 
estas circunstancias ajenas a ellos, ¡¡BRAVO!! 

 

   

Sugiere temas de debate a través de twitter: 

@jagsanturde y @carlitros_78 
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Los finalistas Oliver Martínez-Iván González (aul) vs Alfredo Alvárez y Juan Romero  (negro) 

Finalistas de PRIMERA DIVISION Benicarló—Cheste A 
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Club Frontenis Torre de Portacoeli 

CAMPEON DE  ESPAÑA DE FRONTENIS PREOLIMPICO 

DIVISION DE HONOR 

Pódium  División de Honor.  

Campeón Torre de Portacoeli.  

Subcampeón: Incusa.  

Tercer puesto: Torre de Portacoeli 
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Pódium Frontenis Infantil Femenino 

CAMPEON: Castilla y León 

SUBCAMPEON: Murcia 

Pódium Frontenis Infantil Femenino 

CAMPEON: Castilla La Mancha 

SUBCAMPEON: Canarias 

Pódium Frontenis Infantil Femenino 

CAMPEON: Castilla y León 

SUBCAMPEON: Comunidad Valenciana 

Pódium Frontenis Infantil Femenino 

CAMPEON: Comunidad Valenciana 

SUBCAMPEON: Canarias 

Castilla y León: Equipo CAMPEÓN del Campeonato de España de Edad Escolar 
2014 celebrado en Iscar (Valladolid) 



Campeonato de España Edad Escolar 2014 
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CAMPEON  Infantil Masculino equipo de Castilla La Mancha  

Presentacion del Campeonato de España de Edad Escolar 2014 

Desfile de todos los participantes 
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TORNEO FIESTAS DE SAN BERNABÉ 2014 DE 
MARBELLA  

(Frontenis Preolímpico con Oxone Swift) 

Como todos los años el torneo se jugó en el frontón de 
Marbella de 30 metros, muy buen frontón rápido, con 
amplia contracancha y alto, además tiene unas vistas im-
presionantes, está en lo alto de una montaña y se ve 
desde allí el mar, la ciudad de Marbella e incluso a lo le-
jos se ve África. El torneo se jugó con la bola Oxone 
Swift, bola con la que se juega la liga andaluza y casi to-
dos los torneos, una bola rapidísima y que coge muchos 
efectos. 

Ganaron Fran Mercado y Jorge Adámuz de Mon-
tefrío, se trata de una de las mejores parejas de Andalu-
cía, actuales subcampeones del campeonato de Andalu-
cía y equipo campeón de la liga pasada. Ambos jugadores 
tienen mucha pegada y mucha técnica, estuvieron muy 
seguros y agresivos, se notó que el zaguero venía de 
jugar el campeonato de España con un gran ritmo, solo 
sufrieron un poco en la semifinal ante la otra pareja más 
fuerte del torneo, zaguero local Unai Bartolomé de Mar-
bella y delantero mexicano Marko Drago. 

El 2º puesto fue para Miguel A. Rodríguez y Juan 
A. Castillo de Marbella, el segundo delantero muy 
pegador, con un espectacular saque y el primero zague-
ro muy seguro, con muchos recursos, sacando la zurda 
con acierto en bolas muy complicadas, gran partido tu-
vieron en la 1ª fase ante los cuartos clasificados finales, 
cayeron 22 a 20 en un partidazo que fueron remontan-
do poco a poco con mucha paciencia pero que finalmen-
te remontaron los favoritos, gran partido también el de 
cuartos ante el zaguero valenciano Gonzalo Carmona y 
el delantero almeriense del club Frontenis Elche, Rubén 
Antolínez estos últimos habían dominado el grupo A 
clasificándose como primeros, se encontraron en cuar-
tos a esta pareja local que estuvo muy segura y que ma-
tó con acierto, fue un partido larguísimo que siempre 
fueron ganando por escaso margen la pareja marbellí, 
este duro partido de cuartos junto al de la 1ª fase antes 
mencionado y la semifinal, mermó al zaguero Miguel en 
la difícil final, ya que apenas podía pegar duro a la bola 
por un fuerte dolor de brazo. 

El tercer puesto fue para José Manuel Herrador y 

Arturo Buytrago, gran torneo hicieron los de Jaén, el 
zaguero José Manuel mostró un fuerte revés, muy segu-
ro y el joven delantero Arturo buena pegada, le ha ser-
vido este torneo para coger experiencia y confianza pa-
ra futuros torneos, estuvieron a solo 4 puntos de jugar 
la final. 
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El 4º puesto fue para Unai Bartolomé de Marbe-
lla, zaguero muy técnico y seguro, y Marko Dra-
go, delantero mexicano, gran jugador con pelota 
olímpica, se le vio con muchísima técnica, muy buen re-
vés y un mate espectacular sobre todo a la dos paredes 
con efecto, jugaron quizás la final anticipada en su semifi-
nal ante Montefrío. 

Participó el ripense Micky junto al jugador del club fron-
tón Marbella Johny, jugador zurdo de descomunal pega-
da, ambos jugadores ripenses (Johnny hasta hace 4 años 
vivía en Rivas pero no jugaba a Frontenis en el club 
Frontenis Rivas ni en ningún otro), no tuvieron suerte, 
solo ganaron el partido de la foto ante 2 jóvenes muy 
prometedores, quizás los rivales más fuertes del grupo, 
los otros 2 partidos perdieron 22 a 21 quedándose fuera 
a las primeras de cambio. Uno de los partidos perdidos 
por la mínima ganaban 21 a 17 y acabaron perdiendo y el 
otro, iban perdiendo 21 a 17 lograron empatar a 21 y el 
ultimo tanto se la jugó el zaguero rival al ancho a ras de 
chapa, Johny se tiró en plancha pero se le fue la bola 

alta, el joven zaguero rival tenia uno de los mejores re-
veses jamás vistos, mataba muchas bolas y le faltaba re-
gularidad pero en este partido estuvo muy acertado. 

Foto de grupo con todos los participantes, buen nivel 
hay en el Frontenis andaluz, aun les queda mucho para 
llegar al nivel de otros comunidades autónomas como 
Madrid o Valencia pero van progresando bastante, tie-
nen muy buenos jóvenes, gran presente y futuro, domi-
nan muy bien todos los jugadores la rapidísima y compli-
cada bola Ozone Swift. 

 

Miguel Ángel Sanz Frontal 

Club Frontenis Rivas 

Participante del Torneo de San Bernabé 2014 
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NUEVO CLUB DE FRONTENIS EN SEVILLA 

 “C.D. FRONTENIS HUERTA DEL PEREJIL”                                         

                                                                                                                                         
En Sevilla ha irrumpido con muchísima 
fuerza el nuevo C.D. Frontenis Huerta 
del Perejil, formado principalmente por 
un conjunto de jugadores procedentes 
del Frontón de Huerta del Perejil, Sec-
ción de Frontón de San Juan de Aznal-
farache, Club de Frontenis de Alcalá de 

Guadaira y otros. 

 

Este nuevo club tiene como finalidad principal, la práctica 
del frontenis para potenciar a través de la competición 
deportiva la relación social y la promoción de los valores 
humanos y deportivos como son: el esfuerzo, el respeto 
por los demás, la tolerancia, el trabajo en equipo; y so-
bre todo pasar sus mejores momentos de ocio, practi-
cando nuestro deporte favorito, el frontenis. 

  

El club se creó en Abril de 2014, y está inscrito en el 
Registro de Asociaciones Deportivas del Consejo Supe-
rior de Deportes con el nº 022004, siendo su domicilio 
social en el Centro Deportivo Huerta del Perejil de Sevi-
lla.  

 

El club dispone de los Estatutos y de un Reglamento de 
Régimen Interior, que entre otras normas establece, el 
respeto y la convivencia entre los socios, requisito fun-
damental para el correcto funcionamiento del grupo, 
debiendo imperar los valores humanos por encima de 
mayores o menores cualidades “frontenísticas”, y en 
ningún momento se debe perder el ánimo cuando se va 
perdiendo, ni se debe humillar al contrario cuando se va 
ganando. 

 

También se contempla que todos los jugadores pertene-
cientes al club, deben estar en posesión de la licencia 
federativa, estar al día en las cuotas y para que haya uni-
formidad en los torneos que participan, deben disponer 
como mínimo del chándal y de las tres equipaciones del 
club aprobadas en asamblea. 

La Junta Directiva está formada por: 

Presidente: Pedro Álvarez Arrabal 

Vicepresidente: Carmelo Dueñas Bono 

Secretario: Daniel Ramos Porras 

Tesorero: José María Porras Caro 

Vocal: Federico Ramos Porras 

  

Al no disponer de cancha propia, el frontón que utilizan 
tanto para entrenamientos como para los torneos y 
competiciones, es el frontón del Centro Deportivo 
Huerta del Perejil, que por tratarse de una instalación 
municipal, se comparte con el club de paleta goma Ami-
gos del Frontón y otros aficionados en general; dificultad 
que se está superando con la inestimable ayuda y cola-
boración de los responsables del Centro Deportivo y de 
los dirigentes del citado club de paleta-goma.  
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Actualmente cuenta con unos 25 jugadores, y como la 
pista para los entrenamientos está reservada los lunes, 
miércoles y viernes de 16:00 a 20:00 horas, su uso es 
rotativo por orden de llegada, con partidos a 22 tantos. 
De todas formas como el número de socios no deja de 
crecer y la asistencia es masiva, en un futuro próximo 
será necesario establecer grupos con horarios distintos 
de acuerdo con su nivel de juego.  

 Su Presidente Pedro Álvarez Arrabal me ha in-
formado, que los objetivos del club a corto y medio pla-
zo son los siguientes: 

1º.- Participar en todos los torneos anuales que 
tradicionalmente se celebran en Andalucía. En los 
últimos meses han participado con varias parejas en los 
torneos de: San Juan de Aznalfarache, Écija, Churriana 
(Málaga), Marbella (Málaga) y Jaén; y a primeros de Julio 
también participarán en el de Torredelcampo (Jaén) 

 

2º.- Para darse a conocer en este mundo del fron-
tenis, el C.F. Frontenis Huerta del Perejil de Se-
villa, tiene previsto celebrar en la última semana 
de Septiembre un gran torneo de Frontenis Pre-
olímpico, con importantes premios en metálico y tro-
feos; y se facilitará el alojamiento gratis como mínimo a 
diez parejas que participen en el torneo, de zonas aleja-
das de Sevilla. 

 

 Así que frontenistas de todas las Comunidades de Espa-
ña, anotad esta fecha en vuestro calendario, porque es 
una ocasión propicia para hacer turismo y conocer Sevi-
lla, en unas fechas en la que el clima ya es suave. Cuando 
esté próxima la fecha de la celebración se publicará el 
cartel y las reglas, en todos los medios de difusión que 
disponemos, para que la participación sea importante. 

 

3º.- Participar en la III Liga Andaluza de Fronte-
nis en la temporada 2014-2015. 

 

4º.-  Disputar la II Liga Interna restringida a juga-
dores del club. 

 

5º.- Cuando sea posible, crear una escuela para fo-
mentar el frontenis entre los jóvenes de 11 a 15 
años. 

 

6º.- Al tratarse de un frontón de 36 metros, se está 
estudiando la posibilidad de construir un rebote 
y una chapa móvil, para adaptar la cancha a cualquier 
modalidad de frontón. 

 

El club ha organizado durante los meses de invierno y 
primavera, una Liga interna entre los propios jugadores 
del club, que se ha disputado sin mayores pretensiones 
que pasar un buen rato, y de paso fomentar la competi-
tividad y la sana rivalidad, liga que ha finalizado a prime-
ros de junio. 

 

Como colofón a la temporada 2013-2014, el pasado día 
13 se ha disputado el Playoff final de la Liga, clasificándo-
se en los dos primeros puestos los siguientes: 

Clasificación de la Liga 

Campeón: Jaime – Josemi 

Subcampeón: Teo –Eduardo                                  

 

Clasificación del Playoff. 

Campeón: Jaime – Ángel 

Subcampeón: Teo –Eduardo 

Campeones del Playoff—Jaime y Angel 
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 Tanto en la liga como en el Playoff, se ha 
impuesto la calidad y técnica del jugador Jaime, 
que con 18 años es una gran promesa del frontenis an-
daluz, como lo viene demostrando en todos los torneos 
en los que participa. Como anécdota destacar, que la 
final del playoff  la disputó contra su padre Teo, jugador 
de gran experiencia, pero que nada pudo hacer ante el 
empuje de la juventud de Jaime. 

 Finalizado el playoff, se procedió a la entrega de 
los trofeos de ambas competiciones, así como a la entre-
ga de placas al Presidente Pedro Alvárez Arrabal en re-
conocimiento a su labor altruista y desinteresada, al ju-
gador de la Sección de Frontón de San Juan José Francis-
co Llera Garzón, como jugador destacado de Andalucía 
por su destreza y técnica en la práctica del frontenis, y a 
José Mari Porras Caro por su dedicación permanente en 
la enseñanza de la técnica del frontenis. 

 Después de la entrega de trofeos, se celebró 
una pequeña fiesta en la que el Club Frontenis Huerta 
del Perejil ofreció a todos los asistentes y familiares, los 
mejores productos de nuestra tierra. 

 Desde estas páginas, se comunica a aquellos ju-
gadores practicantes del frontenis de Sevilla o zonas 
próximas que estén  interesados en formar parte de 
nuestro club, que no duden en ponerse en contacto con 

su Presidente Pedro Álvarez Arrabal Tfno. 663872227, 
con el Secretario Daniel Ramos Porras Tfno.  
699301130, o bien a través de las redes sociales; https://
www.facebook.com/huertaperejil, https://twitter.com/
huertaperejil, o en el correo electrónico 
club.frontenis.huertaperejil@gmail.com 

 

Félix Sánchez Piñero 

Sevilla, a 25 de junio de 2014 

Campeones de Liga Javi y Josemi 

Campeones de Liga —Jaime y Josemi 

El campeón Jaime 
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Estos días han aparecido en la prensa de tirada regional 
diversos artículos que hablaban sobre los frontones en la 
Rioja, como por ejemplo en La Rioja con el artículo titu-
lado: “Salvemos los Frontones” y en Gente con: “El frontón 
en mis venas”. En efecto, en La Rioja, y más concreta-
mente en Logroño se han ido destruyendo los frontones 
públicos de “calle”, lo que hace que se haya perdido ju-
gar de una manera espontánea, lo divertido que resulta 
su práctica, sin tener la noción del tiempo. Esto provoca 
que se pierda la afición, ya que estos frontones son fo-
cos para la captación de jugadores, y el verdadero de-
porte de base se encuentra en esos sitios. Logroño, es 
un claro ejemplo de todo esto, aunque también se pue-
de extrapolar a otras poblaciones de La Rioja, el porqué 
han desparecido, y están desapareciendo frontones pú-
blicos de “calle”, bien por la desidia de las instituciones, 
por pelotazos inmobiliarios u otras causas que se desco-
nocen, para ir directamente a las instalaciones municipa-
les y privadas. Con todo esto se está consiguiendo poco 
a poco una privatización del deporte en La Rioja. 

  

 En otras Comunidades Autónomas que trabajan 
el frontenis con una estructura consolidada, también se 
está perdiendo de una manera paulatina estos frontones 
públicos de “calle”, pero todavía conservan estos fronto-
nes públicos, que están homologados o tienen las medi-
das muy próximas a las oficiales, por ejemplo en la Co-
munidad de Madrid está el Frontón Pirámides, el de Pe-
rales del Río, el de San Fermín, el de Los Frailes, el de 
San Cristóbal de los Ángeles, el de Cuidad de Pegaso…
etc. En la Comunidad Valenciana, podemos señalar entre 
lo muchos existentes, el Frontón de Rocafort, los de 
Manises, los de Quart de Poblet, los de Nazaret, el de 
Guadassuar que está cubierto, los de Albal, el de Cheste 
que lo acaban de cubrir, el de Alcàntera de Xúquer, los 
de Canals con uno cubierto, los de Elche con uno cu-
bierto, el de Petrer, el de la Nucía, el de Villena, los de 
Alcalatén, los de Jérica, el de Altura que está cubierto, 
los de Segorbe, los de Uxó…etc. Esto unido a los entre-
namientos programados mediante un itinerario de 
aprendizaje en las instalaciones de los clubes respectivos, 
provoca una simbiosis perfecta. 

 A su vez, en La Rioja se están construyendo 
frontones “polideportivos multiusos”, que lo mismo vale 
para un roto que para un descosido, lo que ocasiona 
que no solo se estropeen y deterioren por el mal uso al 
que se destina sino también que se deja de utilizar para 
su fin, por ejemplo en alguna cancha de algún frontón 
hasta se podría practicar el golf o bien a tiro con arco 
en las paredes del frontón, sobre todo en la de frontis.  

 

 En la construcción de los nuevos frontones, en-
contramos deficiencias estructurales: mala elección de 
los materiales, el ángulo entre paredes no son de 90º, 
todas las paredes del frontón no tienen la misma altura, 
grietas y desniveles tanto en la cancha con en las todas 
las paredes del frontón, orientación inadecuada del fron-
tón (lo correcto es al norte el frontis y al sur la pared 
de rebote), pintan las paredes del frontón con un color 
poco adecuado, nefasta disposición de la iluminación 
artificial en los frontones que disponen de esta, poca 
contracancha peligrando tu integridad cada vez que jue-
gas en el frontón…y lo más importante, no tienen las 
medidas reglamentarias convirtiéndose en frontones 
“hangares”. Estos frontones son aquellos que tienen 
unas medidas desproporcionadas (unos 45 metros) para 
poder desarrollar adecuadamente una modalidad depor-
tiva de pelota, como por ejemplo el frontenis. Se desco-
noce quién ha podido realizar semejante despropósito, 
con todos estos antecedentes que se van sucediendo, y 
además parece que no se pone remedio. 

 

 Otro aspecto importante es el inadecuado man-
tenimiento de los frontones, que nos impide en muchas 
ocasiones el poder entrenar o competir. Por ejemplo, 
nos encontramos que en la cancha y contracancha tiene 
polvo acumulado, convirtiéndose en una pista de patina-
je. Si llueve hay goteras, y cuando viene el agua con vien-
to es una piscina, y si se condensa mucha humedad se 
acrecienta la sensación de inseguridad pudiéndose reali-
zar hasta “aquaplaning”. Se pierden muchas pelotas por-
que quedan incrustadas en la red del límite superior del 
frontis, pared izquierda y rebote, además se cuelan las 
pelotas en aquellos frontones que no disponen de red  
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como antes hemos señalado o si disponen está deterio-
rada impidiendo realizar su función. Y esto no termina 
aquí, si hay frontones que tienen red en el techo, a veces 
la situación no mejora porque la red está con pequeños 
agujeros del tamaño de la pelota. También vemos que las 
paredes del frontón están estropeadas por el uso: hay 
pequeñas grietas, y aberturas. Lo mismo pasa en la can-
cha y contracancha con pequeños socavones e irregula-
ridades. Lo mismo pasa en la cancha y contracancha con 
pequeños socavones e irregularidades. Además, si han 
utilizado el frontón para actividades lúdico-festivas, esta-
mos pegados al suelo con el consiguiente peligro para las 
rodillas, tobillos…etc. 

 

 El censo de frontones en La Rioja no es muy 
abundante, y además nos encontramos que no hay mu-
chos frontones con las medidas reglamentarias: tres 
frontones de 36 metros; uno en Arnedo, otro en Ca-
lahorra, y uno privado en Logroño, un frontón de 54 
metros en Logroño, y un trinquete en Arnedo. Se ve 
que la mayoría de los frontones de La Rioja están reali-
zados sobre todo para servir a la modalidad de mano, y 
en menor medida para herramienta. Del frontenis, es 
caso aparte, aunque se juega y se compite en estos 
“hangares”  perdiendo la esencia del deporte del fronte-
nis debido a la rapidez del juego, y a los efectos que ge-
nera esta modalidad. 

 

 Y por supuesto, en Logroño, hay pocos fronto-
nes en relación a los habitantes que hay, y la gran de-
manda existente. Hace unos 6 años, se propuso con mu-
cha ambigüedad, la realización de un Complejo Deporti-
vo en Logroño que englobase: un frontón de 30 metros, 
un frontón de 36 metros, un frontón de 54 metros y un 
trinquete, y cuando estuviese construido la posibilidad 
de realización de un Mundial de Pelota Vasca. Hubiera 
sido un espaldarazo para poder trabajar la Pelota Vasca 
en La Rioja, pero al final no se llevó a cabo por motivos 
que se desconocen. Las palabras se las lleva el viento… 

 

 En Ezcaray, en el 2005 se realizó el  Cam-
peonato de España de Promoción de Edad Esco-
lar Frontón Corto de 30 metros en Frontenis Pre-

olímpico parejas masculino infantil y Frontenis Olímpico 
parejas masculino y femenino cadete, y como no había 
frontón homologado de 30 metros, pusieron un rebote 
móvil de madera para la realización de esa competición. 
No se sabe cuánto polvo acumulado tiene ahora. En La 
Rioja no hay ningún frontón de 30 metros homologado, 
y tampoco parece que se esté dispuesto a ello. En cam-
bio, hay tres frontones con las medidas de 30 a 33 me-
tros, chapa a 1 metro, y sin valla lateral: Murillo, Santur-
de y Calahorra.  

 

 En Logroño, hay un frontón de unos 30 metros, 
chapa a 1 metro, y sin valla lateral, pero es privado. Se-
gún parece hubo propuestas al Ayuntamiento de Logro-
ño para poder colocar un rebote móvil a 30 metros en 
uno de esos frontones municipales “hangares”, para po-
der entrenar a los chavales y aquellos aficionados, lo 
más parecido a lo oficial y reglado, y así poder competir 
en los Campeonatos de España y Abiertos… etc., pero 
al final no se realizó, como siempre. Si realmente en La 
Rioja se apostase por el frontenis, saldría adelante, claro 
está con mucho trabajo por hacer porque prácticamen-
te hay que volver a empezar de cero. 

 

 Cuando vas a entrenar a los pueblos en esos 
frontones polideportivos, muchas veces nos encontra-
mos con el frontón cerrado a cal y canto, y encontrar al 
encargado de abrir el frontón es toda una odisea, por lo 
tanto no tenemos un acceso libre y gratuito unido a las 
diversas peculiaridades para su uso. Pero la situación no 
mejora al querer entrenar en las instalaciones municipa-
les y privadas de Logroño, nos encontramos que la ma-
yoría de los frontones son “hangares”, y si tienes la 
suerte de reservar frontón o que te toque mediante 
sorteo sin saber los criterios que se rigen para ello, solo 
tienes un tiempo limitado de juego: una hora de juego, y 
si encima no eres socio, abonado…los precios no son 
muy propicios para la práctica deportiva, y si eres socio, 
abonado…tienes que pagar un “impuesto revoluciona-
rio”.  

 

 Otro hecho importante es, el fomento y pro-
moción del deporte, parece que se desconoce la Ley del 
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Deporte, y eso que en La Rioja ahora están haciendo 
modificaciones a la que está vigente (Ley 8/95, de 2 ma-
yo, del Deporte de la Comunidad Autónoma de La Rio-
ja). Desde un punto de vista de un club humilde, que 
está empezando a trabajar una modalidad deportiva co-
mo el frontenis, se puede decir que es muy complicado 
realizar este cometido no sólo al trabajar el deporte 
base mediante escuelas de frontenis sino también en la 
realización de eventos deportivos por la poca disponibi-
lidad que te ofrecen de los frontones unido al precio 
excesivo y abusivo de la hora de juego, a las cacicadas 
existentes, a la poca implicación e inoperancia de las ins-
tituciones...porque para el desarrollo del deporte no 
sirven los eventos fotográficos tipo safari para cumplir el 
expediente. Por lo tanto, el destino de este deporte de-
pende de todos nosotros.  

 

P.D. AGRADECIMIENTOS. Quiero agradecer a 
todos aquellos que han contribuido en la elaboración de 
este trabajo 

 

José María Marqués Beltrán. 

  Club Frontenis Logroño. 
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Proyecto de futuro para la Federación Inter-
nacional de Pelota Vasca 

 

TODOS JUNTOS 2014 

Con transparencia, esfuerzo, entre-
ga y compromiso, saldremos ade-
lante y construiremos una GRAN 
FEDERACION. 

 La constante evolución de 
la sociedad, ha propiciado la apari-

ción de nuevos modelos deportivos tendentes a la satis-
facción de una gama más amplia de necesidades físicas y 
deportivas. 

 Hoy en día, el deporte, como realización huma-
na, está en manos de directivos y gestores que dirigen 
organizaciones para la estructura del sistema deportivo, 
por lo tanto, se debe ajustar a esta moderna concepción 
del deporte y adoptar otras convenientes, para cada ca-
so. 

 Podemos decir que entendemos por organiza-
ción, a aquel grupo, de personas en un sistema estructu-
rado y en evolución, cuyos esfuerzos coordinados, tie-
nen como objetivo, alcanzar metas en un ambiente diná-
mico. 

 La aparición de nuevas formas de entender y 
practicar el deporte, ha propiciado la adaptación de las 
más tradicionales organizaciones deportivas a las necesi-
dades deportivas sociales actuales, quedando cada vez 
más claro y unido el concepto Deporte – Espectáculo. 

 En nuestros días, la FIPV, tiene competencias 
plenas para su funcionamiento, así como para la organi-
zación, regulación y desarrollo del deporte de Pelota 
Vasca en las competiciones de cualquier rango Interna-
cional. Pero es evidente que en algunos casos, los distin-
tos Miembros afiliados, aplican diferentes criterios al 
momento de desarrollar los diferentes programas de-
portivos en sus propias organizaciones. 

 Los objetivos principales que se detallan en el 
presente documento pretenden crear unas directrices 
generales de actuación, organización y estructura depor-
tiva del deporte de Pelota Vasca a nivel internacional, 
que sean comunes en todo el mundo y sirvan como mo-
delo en unión de todos los Países miembros afiliados. 

Estos patrones básicos afectarían a todos los ámbitos de 
la gestión deportiva del deporte de la Pelota Vasca. 

 Este Proyecto, pretende establecer las bases de 
trabajo necesarias, para conseguir el objetivo de que 
todos juntos podamos progresar en la línea adecuada, 
para el buen desarrollo de nuestro deporte  

 

GRANDES PRINCIPIOS RECTORES:  

La FIPV ha de dar cumplimiento en el periodo 
2014/2018, en función de sus actualizados estatutos y el 
devenir de la modalidad  A CINCO PRINCIPIOS IRRE-
NUNCIABLES, A SABER: 

A. Motor y catalizador con y para las Federaciones 
Nacionales, en la extensión y consolidación de la 
modalidad.  

B. Generar y centrifugar programas y proyectos de-
portivos con marcado carácter de “POLITICAS 
DE ESTADO DEPORTIVO”, en el fomento de la 
PELOTA, en sus distintas categorías y modalida-
des.  

C. Poner el acento y énfasis en el carácter normati-
vo, educativo, social, con vivencial, de hábitos sa-
ludables de la práctica de la PELOTA, con especial 
incidencia en la consecución de una competición 
de excelencia.  

D. COMO ENTIDAD DEPORTIVA INTERNACIO-
NAL y/o supranacional la FIPV, abre nuevo perio-
do de trabajo y de proyección basado en el respe-
to a la diversidad de sus Federaciones Nacionales, 
sin renunciar a implantar iniciativas propias que 
coadyuven al impulso deportivo necesario de la 
Pelota con nuevas Federaciones Nacionales en su 
configuración e implantación en Países y territo-
rios.  

E. La FIPV, jugara el papel moderador, de equilibrio 
y de relaciones deportivas internacionales, propias 
ajustadas al DERECHO INTERNACIONAL y a las 
recomendaciones emanadas de organismos inter-
nacionales: Naciones Unidas-UNESCO, Declara-
ción Universal de los derechos humanos y Carta 
Olímpica, aspiración irrenunciable de la Pelota 
como modalidad olímpica en el objetivo y hori-
zonte alcanzable.  
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OBJETIVOS Y ACCIONES A DESARROLLAR  

Los objetivos aquí expuestos representan la base y la 
guía de las futuras actuaciones para la Federación Inter-
nacional de Pelota Vasca. Cada uno de los objetivos ten-
drá su propia fase de iniciación, desarrollo e implemen-
tación que se detallará en su correspondiente Plan de 
Acción. 

 Los objetivos tienen una serie de puntos de ac-
ción que representan ideas a llevar a cabo para alcanzar 
el cumplimiento de dicho objetivo. Los puntos de acción 
aquí descritos pueden modificarse en el futuro o susti-
tuirse por otros que nos permitan llevar a cada objetivo 
a la tasa más elevada de cumplimiento. 

 Los puntos de acción, a su vez, han sido clasifica-
dos de tres tipos: 

Corto plazo: Su puesta en marcha se prevé a lo largo 
de la primera Temporada o año  

Medio plazo: Su puesta en marcha se prevé antes de la 
finalización de la segunda Temporada o año  

Largo plazo: Su puesta en marcha está prevista antes 
de la finalización del mandato, cuarto año, aunque en 
algún caso puede que se alargue en el tiempo.  

A continuación se exponen los objetivos: 

 

OBJETIVOS:  

Consolidación y extensión de la modalidad 

• Potenciación de la Pelota en edad escolar, femeni-
na, sénior y para personas con discapacidad. 

• La Pelota como modalidad para la inclusión social 
y la reinserción (Programas en colaboración con 
las direcciones generales de instituciones peniten-
ciarias de los respectivos Países de las Federacio-
nes Nacionales. 

• Programas de Pelota, hábitos saludables y ética 
deportiva (Lucha contra el dopaje deportivo) 

• Programas de educación integral y de formación 
en valores (campañas de juego limpio y Fair Play) 

• La Pelota como solidaridad y geopolítica deportiva 
internacional (latino América, Países del medite-
rráneo….) 

• Fomento de la modalidad en otros Países como 
UE, Norteamérica, Asia y África. 

• Coordinación estable y permanente entre la FIPV 
y las Federaciones Nacionales. 

• Torneos y competiciones de ámbito continental, 
regional e internacional/mundiales 

• Implantación paulatina de la Pelota en el medio 
urbano, según el aprovechamiento en la ciudad y 
su edificabilidad (diseño arquitectónico, adapta-
ción básica exteriores de los edificios). 

• Presencia proactiva de la FIPV en foros y Comités 
Internacionales/supranacionales. 

• El fomento de la Pelota en el seno de las activida-
des y competiciones universitarias 

• Ley de Mecenazgo, aprobada el 8-5-2014, por el 
gobierno de Navarra: 

I.  Los particulares podrán deducir hasta un 80% 
 para creadores  

II. Proyecto de Ley Gobierno de la Nación 
 (España), para actividades culturales con desgra
 vaciones del 30% en el impuesto de sociedades. 

 NOTA: La sede oficial de la FIPV, está en terri
 torio español y navarro.  

• Potenciar el asociacionismo de clubes de Pelota, 
como cedula esencial de la modalidad 

• En aras a la excelencia y a la eficacia, las grandes 
iniciativas de la FIPV, tendrán el concurso de las 
respectivas Federaciones Nacionales 

• Otras actuaciones de carácter social y deportivo: 

I. La FIPV, según las singularidades de cada territo-
rio y/Nación, donde exista estructura federativa 
de la modalidad, propiciara convenios de fomento 
y o extensión de la modalidad con voluntad soli-
daria inclusiva con regiones, comunidades AUTO-
NÓMAS, AYUNTAMIENTOS, PROVINCIAS, 
MOVIMIENTO OLIMPICO, ONGS, UNICEC, 
OMS, NACIONES UNIDAS-UNESCO, FUERZAS 
ARMADAS CUERPOS Y FUERZAS Y SEGURI-
DAD DEL ESTADO, CUERPOS DEETC.  

• Auspiciar la creación de la asociación internacio-
nal de jugadores y ex jugadores/pelotaris con cri-
terios democráticos, objetivos, representativos, 
viables y de carácter formativo y social, según los 
actualizados estatutos. 
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• Convocar concursos y trabajos sobre valores del 
deporte – valores de la Pelota, en colaboración 
con las distintas administraciones deportivas y 
educativas. 

• Recursos propios y externos de la FIPV. Necesi-
dad de patrocinios. 

• Gala anual Internacional de la Pelota. Premios y 
distinciones, con carácter itinerante. Haciéndolo 
coincidir con eventos de marcada importancia. 

• Tratamiento específico de las modalidades profe-
sionales 

• Propiciar relaciones fluidas con gobiernos, a enti-
dades e instituciones 

• La presencia de la pelota y sus competiciones en 
los medios de comunicación. Nueva política de 
retransmisiones 

• Potenciar la Asamblea bianual de Federaciones 
Nacionales como órgano democrático básico en la 
gestión de la Pelota. 

• El Presidente de la FIPV, como máximo represen-
tante de gestión, gobernabilidad y dirección de la 
pelota. 

• Armonizar, incorporar y adaptar en aras a la segu-
ridad jurídica y eficacia deportiva las diferentes 
normativas y legislaciones deportivas de países 
con presencia de la pelota como Federación Na-
cional 

• Prestar especial atención a la proyección de jóve-
nes valores desde programas concretos basados 
en la tecnificación, estímulo y protección de estos 
pelotaris. 

• Auspiciar una revisión de instalaciones deportivas 
(frontones), para su adecuación y en su caso 
construcción, allí en donde la demanda lo exija, de 
acuerdo con las distintas administraciones de es-
tos Países y las federaciones Nacionales. 

• Potenciar y actualizar la formación de técnicos, 
entrenadores y jueces, como actores esenciales 
de la modalidad. 

• Adecuar a la realidad deportiva del siglo 21, el 
funcionamiento democrático y representativo de 
la FIPV a imagen y semejanza de similares ENTI-
DADES DEPORTIVAS INTERNACIONES, con 
las singularidades de la Pelota. 
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Ahora me gustaría tratar sobre 3 
“contenciosos” que hay en el mundo de la 
pelota en España y que creo que son de inte-
rés. 

El primero son las relaciones entre la federa-
ción española de pelota y la de Euskadi,  

¿Siguen rotas las relaciones entre ambas fe-
deraciones?,  

En estos momentos estamos manteniendo conver-
saciones y estamos avanzando, con el fin de norma-
lizar las relaciones.  El esfuerzo debe de hacerse 
por ambos lados. Este es un tema que creo benefi-
ciaria mucho al deporte de la Pelota.   

 

Por lo que tengo entendido, la Federación de 
Euskadi quiere tener selección propia de pe-
lota vasca y poder competir internacional-
mente y la federación española se opone. 

En estos momentos los estatutos de la Federación 
Internacional lo prohíbe, también la Ley del deporte 
Español y las normativas emanadas de los órganos 
internacionales. Por tanto no es una decisión ni de 
la FEP, ni mía personal. Yo en mi condición de Pre-
sidente de la FEP, debo de velar por los intereses y 
facultades que tengo asignadas y eso es lo que hago. 
Lo que me gustaría es que los demás fuesen respe-
tuosos, como Yo lo soy.  
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 Las Federaciones Deportivas, todas nos te-
nemos que dedicar hacer deporte. Los asuntos polí-
ticos y este lo es, los deben de dilucidar otro y lo 
que no debe de servir  este asunto es para tener 
enfrentamientos que lo único que hace es deterio-
rar la imagen del deporte de Pelota. 

 

¿Por qué no se toma el ejemplo del Reino 
Unido, que permite a Gales, Escocia e Irlan-
da competir internacionalmente en rugby y 
futbol salvo en las olimpiadas, y se permite a 
Euskadi y Navarra competir bajo su bandera? 

Creo que ya he contestado anteriormente muy cla-
ro, pero insisto.  No es el problema  de la FEP.  Pe-
ro pregunto ¿Y porque no el resto? Y también digo 
si esto pudiera darse en algún momento, sería la 
Federación Internacional de Pelota Vasca y su 
Asamblea la que decidiría sobre si acepta esta inclu-
sión y/u otras…….. 

 

¿Crees que volverá la federación de Euskadi a 
integrarse en la española? 

Estamos hablando y creo que por el bien de la Pelo-
ta la Federación Vasca debe de estar en el sitio que 
le corresponde y no es otro que integrada en la 
FEP. 

 

El segundo “contencioso” del que me gusta-
ría hablar es el problema que hay en la Co-
munidad valenciana entre la Federación va-
lenciana de pelota y la Liga de frontenis de 
Levante. 

Es un problema muy serio y que está produ-
ciendo divisiones y enfrentamientos entre 
clubes, pelotaris y gestores. 

¿En que estado se encuentra el tema? 

No tengo un conocimiento exhaustivo de lo ocurri-
do, ni de la situación, por tanto no me atrevo a opi-

nar. Lo que si tengo claro es que cualquier división 
o postura de fuerza no es buena. Ni la puede justifi-
car ningún hecho.  

 

¿Has mediado en el conflicto? 

Nadie del lado escindido se ha puesto en comunica-
ción con la FEP, ni conmigo de forma personal  

Yo siempre estaré abierto a escuchar los proble-
mas de todos y desde luego si se dirigen, los escu-
chare y veré lo que desde mi posición puedo hacer. 

 

En otros deportes como en el padel, hay  li-
gas y competiciones federativas y competi-
ciones privadas organizadas por empresas o 
asociaciones y conviven sin ningún problema. 
¿Por que hay este enfrentamiento en el fron-
tenis valenciano? 

Insisto que no se cual es el problema real. En una 
sociedad plural y democrática, todos tenemos cabi-
da y tenemos la obligación de convivir, lo que creo 
es que no se puede perder el respeto, porque de 
esta manera a quien se daña es a la institución y al 
propio deporte. 

 

¿Crees que este cisma se ha producido por el 
elevado precio de las licencias deportivas 
que tiene la federación valenciana? 

Según el poco conocimiento que tengo,  el proble-
ma viene de antes. 

 

El tercer contencioso que quiero tratar es el 
Beti-jai. 

¿Qué opinión tienes sobre el contencioso del 
Beti-Jai? 

El conocimiento que tengo son las noticias que sa-
len desde la plataforma creada. Mi opinión que es 
muy personal, creo que el frontón Beti Jai, que ya 
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es todo menos un frontón, por el aspecto que luce, 
es irrecuperable. 

 Lleva ya muchos años atascado y con pocas 
posibilidades de solucionarse. 

 

¿Qué papel ha jugado y está jugando la fede-
ración española en este conflicto? 

La Federación Española no puede jugar ningún papel 
en este tema. Si bien mostramos siempre el interés 
en que este edificio/Instalación pudiese tener una 
recuperación, así se lo trasladamos en su momento 
a la plataforma, al CSD y alguna autoridad deporti-
va.  

 

¿Crees que desde el ayuntamiento de Madrid 
se está gestionando bien el tema? 

Si las autoridades políticas de las distintas adminis-
traciones tuvieran un verdadero interés en rehabili-
tar este magnífico edificio, ya se habría hecho. Mi 
conclusión es que hay poca voluntad política por 
dar solución a este tema. 

 

¿Podría ser positivo reconsiderar el proyecto 
y que además de levantar el frontón se ubica-
ran las oficinas de la Federación Española de 
Pelota, de la federación madrileña y un mu-
seo sobre nuestro deporte? 

Todo lo que expones puede tener cabida y sería 
muy interesante. España y el deporte de la Pelota 
está claro que se lo merece. Yo iría más lejos el es-
pacio que pudiese ser polivalente y entre ello el 
frontón. 

 

Como bien sabrás todos los años hay males-
tar en ciertos sectores del frontenis y paleta 
sobre la organización de los distintos cam-
peonatos de España de especialidades de 30 

metros y sobre el formato del torneo así co-
mo sobre las tasas que se cobran por poder 
participar. 

¿Crees que son razonables estas quejas? 

Las quejas que llegan a la FEP, procuramos atender-
las y se puede comprobar que año tras año vamos 
cambiando conceptos, normas, fechas de celebra-
ción etc. tratando de mejorar. No tenemos conoci-
miento oficial y por supuesto menos por escrito de 
lo que expones.  

 Pero además te digo que en ningún momen-
to en la Asamblea de la FEP, se ha planteado nada 
de lo que me expones. Suele ser muy típico las que-
jas o comentarios de pasillo. 

 Este año la FEP, efectuó una convocatoria 
abierta a Federaciones, clubes jugadores y demás 
agentes implicados, para poder efectuar una jorna-
da de reflexión sobre el frontenis y todos juntos 
poder exponer lo que pensamos o decimos en co-
rrillos o mentideros, tomas decisiones y  acometer 
los cambios necesarios. Se tuvo que suspender ante 
la falta de quórum. 

 

¿Te has planteado “dar una vuelta” al forma-
to  de los diversos campeonatos de España 
en frontón de 30 metros? 

Todo lo que sea beneficioso para el deporte de la 
Pelota se cambia, lo que tienen es que llegar pro-
puestas coherentes y que beneficien al colectivo. La 
FEP tiene un formato abierto y siempre pretende-
mos lo mejor para nuestros asociados. 

 

Este año en frontenis preolímpico la Federa-
ción va a organizar 3 campeonatos de Espa-
ña distintos en función de la pelota con la 
que se juegue. 

¿Cómo se te ocurrió esta novedad? 

Siempre hay una pelea con las pelotas, que beneficia 
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a unos jugadores y perjudica a otros. Esto es una 
solución para todos aquellos que se sientan perjudi-
cados. 

 

¿Crees que es positivo? 

Si fue aprobado por la Asamblea, creemos que sí. 
Vamos a ver el interés que demuestras los jugado-
res. 

 

¿Se ha planteado en la federación crear algu-
na competición en la que compitan única-
mente los clubes campeones de cada autono-
mía en las distintas especialidades de frontón 
de 30 metros? 

No. Con las diferencias existentes entre comunida-
des, creemos que sería perjudicial... Pero además 
tengo dudas en que todas las comunidades se dispu-
ten el campeonato por clubes. 

 

¿Por qué no existe campeonato  de España 
individual de frontenis preolímpico y olímpi-
co? 

Porque los campeonatos de España deben de ser 
una conclusión de los campeonatos que se disputen 
en el ámbito autonómico y la FEP, no tiene conoci-
miento de que se estén disputando estos. 

 

¿Para cuándo se llegara a un acuerdo para 
homogenizar el calendario de ligas territoria-
les y los distintos campeonatos de España? 

Esto depende de las Federaciones Autonómicas. 
Insisto que cuando estas quieran nos sentamos y 
hablamos de todo. Pero evidentemente son las Fe-
deraciones Autonómicas las que tienen la palabra. 
Las FEP, está abierta a todo. 

¿Tiene sentido que no haya homogenización 
de reglas de juego en frontón de 30 m. en 
todo el territorio nacional? 

No tiene ningún sentido. Esto solo ocurre con el 
frontenis Preolímpico. Creo que son los practican-
tes los que salen perjudicados con esta situación. 
Este colectivo tiene que ser capaz de entender que 
aunque en cada comunidad cada uno se organiza 
cómo y cuando quiere, de esta forma no vamos a 
progresar nunca, incluso tendrán un claro retroce-
so, situación que ya se esta produciendo. Hay que 
tener unas metas y fijar unos  objetivos.  

 

Me gustaría cambiar de tercio y tratar la si-
tuación de la pelota fuera de España. 

Tiene muchas dificultades, la problemática ya ex-
puesta que  para España y Francia está dificultando 
su crecimiento, se agudiza cuando estamos abalan-
do fuera de España. 

 

Eres presidente de la Unión de Federación 
Europeas de Pelota vasca (UFEPV) y vice-
presidente 1º de la FIPV. 

¿Qué valoración haces de tu gestión al frente 
de la UFEPV? 

La FIPV y la UFEPV, vamos de la mano y la proble-
mática existente se trabaja conjuntamente. Estamos 
tratando de concienciar a los Países con cierto co-
nocimiento de Pelota, o a algunos interesados en 
nuestro deporte, para dotarles de información y 
aquellos más avanzados para que cuenten con una 
instalación básica, pero nos estamos encontrando 
con muchas dificultades. 

 

¿Por qué solo participan clubes españoles y 
franceses en los diferentes campeonatos de 
Europa? 

La inscripción es abierta a todos los Países que es-
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están dados de alta en la UFEP. E Inicialmente Italia, 
y Bélgica se apuntaban en alguna modalidad, pero 
las diferencias son tan notorias que finalmente han 
decidió no participar. Estamos hablando de las po-
tencias más grandes en el mundo. 

 

¿Por qué solo se disputa campeonatos de Eu-
ropa de clubes y no se disputan campeonatos 
de federaciones nacionales? 

No tenemos el suficiente número de Países con ni-
vel para que este tipo de competiciones pueda dar. 

 

¿Por qué crees que la pelota esta tan poco 
extendida por Europa, Asia y África? 

El tratamiento a nivel mundial es el mismo que para 
Europa y América.  

 

¿Qué opinión tienes del proyecto Frontón 
2020? 

Como instalación única y proyecto de futuro 
bueno. 

 

¿Crees que Frontón 2020 es una herramienta 
útil para difundir la pelota o simplemente 
una “lavado de cara” para luchar por optar a 
ser deporte olímpico? 

Puede ser una herramienta útil, ya que en una insta-
lación se pretende dar cabida al mayor número de 
pruebas posibles.  

 Lo de ser Olímpicos es una utopía. Lo pri-
mero que tenemos que hacer es crecer y sentar las 
bases para que eso se pueda lograr en el futuro. 

 

¿Qué valoración haces de la I Copa del mun-
do Frontón 2020? 

Para mí fue negativo, ya que la instalación no fue el 
mejor referente para enseñar al mundo y la socie-

dad el proyecto. Además de no tener una buena 
puesta en escena, tras  cuatro años de trabajo. 

 

¿Ves con posibilidades serias a la pelota para 
ser deporte olímpico en el medio plazo? 

Para eso hay que cambiar de política deportiva den-
tro de la FIPV. Haciéndolo espero que más a largo 
que a medio plazo se logre masificar la Pelota y po-
damos optar a ser Olímpicos. 

 

¿Crees que sería positivo que la pelota vasca 
luchase por ser admitido como deporte en 
los Juegos Mundiales? 

Creo que desde la FIPV, se debería de luchar siem-
pre por que la pelota estuviera incluida en los máxi-
mos eventos de carácter internacional. 

 La Federación Española es una de las federa-
ciones fundadoras de la Federación Internacional de 
Pelota Vasca (FIPV). 

 

¿Crees que la FIPV ha evolucionado y  se ha 
modernizado lo suficiente desde su creación? 

La FIPV se ha ido adecuando a los tiempos, se ha 
experimentados cambios importantes, pero creo 
que no a la velocidad que la sociedad actual deman-
da. 

 La constante evolución de la sociedad, ha 
propiciado la aparición de nuevos modelos deporti-
vos tendentes a la satisfacción de una gama más am-
plia de necesidades físicas y deportivas. 

 Hoy en día, el deporte, como realización 
humana, está en manos de directivos y gestores 
que dirigen organizaciones para la estructura del 
sistema deportivo, por lo tanto, se debe ajustar a 
esta moderna concepción del deporte y adoptar 
otras convenientes, para cada caso. 

 La aparición de nuevas formas de entender 
y practicar el deporte, ha propiciado la adaptación 
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de las más tradicionales organizaciones deportivas a 
las necesidades deportivas sociales actuales, que-
dando cada vez más claro y unido el concepto De-
porte – Espectáculo. 

Por esa línea creo que debemos de evolucionar. 

 

¿Crees que desde la FIPV se está fomentando 
la pelota a nivel internacional? 

Se ha trabajado con ese objetivo, que no ha estado 
exento de dificultades, pero creo que en los últimos 
años se debería de haber producido un enfoque dis-
tintos al tradicional, tal y como he expuesto ante-
riormente. 

 

Si no estoy mal informado el Consejo supe-
rior de deportes de España es el principal 
contribuidor económico de la FIPV. 

Así es. 

 

¿Por qué no contribuyen por igual todas las 
federaciones nacionales? 

Los Presidentes que he conocido, su gestión se ha 
basado siempre en la aportación económica de Es-
paña, CSD, antes gobierno Vasco y en los últimos 
12 años Ayuntamiento de Pamplona y Gobierno de 
Navarra. Esta tendencia tiene que cambiar y aunque 
desde España se apoye el deporte de la Pelota de-
ben de intervenir más agentes en la financiación de 
la FIPV, no sé si Federaciones Nacionales o gobier-
nos o esponsores privados. Creo que solo la apor-
tación de España es insuficiente. 

 

¿Seria positivo que la FIPV cambiara su sede 
a alguna gran ciudad europea para darle más 
notoriedad? 

Lo ideal sería que la Pelota tuviera más proyección 
Europea o internacional.  No tengo claro que el 
cambio de sede de lugar daría más notoriedad. Yo 

insisto en lo mismo. La notoriedad debe de estar 
en el deporte. 

 

En septiembre de este año hay elecciones a 
la presidencia de la FIPV coincidiendo con la 
celebración del Mundial de pelota. 

¿Has valorado presentar candidatura a la fe-
deración internacional? 

No. Solo si fuese estrictamente necesario y por el 
bien de la pelota lo haría. 

 

¿Qué valoración hace sobre el mandato de 
Dominique Boutineau? 

Dominique hizo cambios importantes en la Pelota y 
supo solventar contratiempos complicados. Pero 
creo que los últimos cuatro años le están sobrando. 
La situación económica en España y por consiguien-
te las minoraciones presupuestarias, han dejado al 
descubierto las carencias importantes de su gestión. 

 

¿En qué aspectos crees que la FIPV debería 
mejorar? 

Hay que cambiar de mentalidad y el modelo de ges-
tión, basado en cinco grandes principio rectores: 

A. Motor y catalizador con y para las Federa-
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ciones Nacionales, en la extensión y consolidación 
de la modalidad. 

 

B. Generar y centrifugar programas y proyec-
tos deportivos con marcado carácter de 
“POLITICAS DE ESTADO DEPORTIVO”, en el 
fomento de la PELOTA, en sus distintas categorías y 
modalidades. 

 

C. Poner el acento y énfasis en el carácter dor-
mitivo, educativo, social, convivencia, de hábitos 
saludables de la práctica de la PELOTA, con especial 
incidencia en la consecución de una competición de 
excelencia. 

 

D. COMO ENTIDAD DEPORTIVA INTERNA-
CIONAL y/o supranacional la FIPV, debe abrir  nue-
vo periodo de trabajo y de proyección basado en el 
respeto a la diversidad de sus Federaciones Nacio-
nales, sin renunciar a implantar iniciativas propias 
que coadyuven al impulso deportivo necesario de la 
Pelota con nuevas Federaciones Nacionales en su 
configuración e implantación en Países y territorios. 

 

E. La FIPV, jugara el papel moderador, de equi-
librio y de relaciones deportivas internacionales, 
propias ajustadas al DERECHO INTERNACIONAL 
y a las recomendaciones emanadas de organismos 
internacionales: Naciones Unidas-UNESCO, Decla-
ración Universal de los derechos humanos y Carta 
Olímpica, aspiración irrenunciable de la Pelota co-
mo modalidad olímpica en el objetivo y horizonte 
alcanzable. 

 

¿Crees que se debería permitir a los pelotaris 
participar en la elección del presidente de la 
FIPV? 

Se debe de adecuar a la realidad deportiva del siglo 

21, el funcionamiento democrático y representativo 
de la FIPV. Para eso creo que hay que ampliar la 
representación en las Asambleas y auspiciar la inclu-
sión de una representación de jugadores o ex juga-
dores/pelotaris internacionales, con criterios demo-
cráticos y regularlo estatutariamente. 

 

El frontenis preolímpico se juega principal-
mente en España y algo en Francia. 

¿Por qué no se le da importancia desde la 
FIPV? 

La FIPV hasta la fecha ha estado muy cerrada a las 
modalidades tradicionales existentes hasta el mo-
mento. Creo que  es un error. Yo pienso que hay 
que abrirse a las nuevas tendencias que nos llegan y 
que nos pueden hacer crecer. 

 

¿Verías bien incluir al frontenis preolímpico 
en las copas del mundo de frontón de 30 me-
tros? 

Lo primero que tiene que hacer este colectivo es 
marcar pautas de seriedad y rigor para poder tener 
una expansión internacional y realmente que quiera 
esta inclusión. A partir de ese momento podríamos 
hablar de un trabajo serio para lograr esta inclu-
sión.  

 

Dejando a un lado el tema federativo inter-
nacional, me gustaría hablar sobre el Mx 
Frontour. 

¿Qué opinión tienes sobre el proyecto Mx 
Frontour? 

Creo que es un gran proyecto. 
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El pasado mes de Marzo se disputo en la lo-
calidad valenciana de Canals un torneo del 
circuito del Mx frontour, contando en el mis-
mo con las mejores figuras del frontenis in-
ternacional. 

¿Qué destacarías del torneo? 

El gran ambiente reinante y la gran cantidad de gen-
te que se dio cita en el torneo. 

 

¿Qué papel ha jugado la federación española 
y el CSD para lograr que se disputara el tor-
neo? 

Lo hemos apoyado y ha contado con todas las ben-
diciones para la oficialidad. 

 

¿Crees que para la próxima temporada del 
Mx Frontour habrá más sedes en España? 

Eso dependerá de la organización del propio circui-
to. Yo así se lo traslade a los organizadores y ahora 
espero que podamos hablar para ver las condicio-
nes. 

 

Según tengo entendido has llegado a mediar 
en el enfrentamiento entre la Federación 
mexicana de Frontón y el Mx frontour. 

¿Crees que se podrá solucionar? 

Así es, lo he intentado con toda mi alma, pero hay 
imponderables a los que uno no se puede enfrentar: 
Tiene difícil solución, porque hay posturas muy en-
frentadas, así como ciertos intereses económicos. 

 

¿Es un problema únicamente deportivo o 
también hay muchos intereses económicos 
detrás? 

Para Mi son más los intereses económicos que de-
portivos. 

En septiembre de este año se va a disputar el 
Mundial de Pelota Vasca en México. 

El formato del Mundial de pelota  hace que 
la competición se alargue bastantes días ya 
que cuenta con liguilla previa y fase final. 

¿Tiene sentido esta liguilla previa? 

¿Crees que se debería suprimir? 

Este campeonato del mundo debe de ser el último 
que se dispute con esta fórmula. Para los organiza-
dores es un caos de infraestructuras y económico. 
De lo contario nadie podrá organizar mas campeo-
natos en el futuro. 

 

¿Qué pronostico nos puedes hacer para el 
mismo? 

Cinacantepec, es una sede dificilísima para todos, 
esta a casi 3000 metros de altitud.  España que va a 
tratar de hacer unos días más de preparación en 
altura y como siempre a tratar de ganar y así poder 
revalidar el título de campeones, pero será un gran 
reto. 

 

Me gustaría que te mojaras. ¿Que pronostico 
de medallas haces? ¿Ganaremos el campeo-
nato por equipos? 

Es muy difícil hacer un pronóstico a priori. Yo me 
conformaría con igualar el medallero de Pau. Si es 
así podremos optar a luchar por el titulo absoluto. 

 

Para concluir me gustaría tratar un tema 
que creo que está muy descuidado desde las 
distintas federaciones autonómicas, desde las 
los distintas federaciones nacionales y desde 
la FIPV y es el papel que juega la mujer en la 
pelota. 

Existen muy pocas especialidades femeninas en la 
pelota. 
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¿En qué situación se encuentra la pelota fe-
menina en España? 

Creo que es un gran déficit general en el deporte y 
muy particular en la Pelota. Desde la FEP, estamos 
inmersos en políticas de inserción de la mujer a tra-
vés de actuaciones específicas y dentro de la Comi-
sión “MUJER Y PELOTA”  Pero se necesita una ma-
yor implicación de la propia sociedad, las mujeres, 
los clubes y las Federaciones Autonómicas se deben 
de implicar en este proyecto. Además de la simplifi-
cación de nuestro propio deporte. 

 Esta comisión no existe en casi ninguna Fe-
deración Autonómica y eso creo que es grave. 

 

¿Crees que se ha trabajado lo suficiente para 
fomentar la pelota entre las mujeres? 

Creo que a nivel de clubes y Federaciones Autonó-
micas no se está trabajando lo suficiente, pero tam-
bién creo que las distintas administraciones tampo-
co facilitan la labor y el trabajo. 

¿Qué se puede hacer para fomentarlo? 

Concienciación de toda la sociedad y de los distin-
tos agentes sociales que configuran el deporte de la 
pelota. 

 

¿Crees que sería factible crear competicio-
nes mixtas en frontenis o paleta? 

Yo no veo ningún problema ni mayores dificultades, 
pero Insisto en lo mismo de otras competiciones, 
creo que hay que comenzar a crear demanda a tra-
vés del movimiento de los jugadores, clubes y Fede-
raciones Autonómicas. 

 

Espero que no se te haya hecho muy pesado 
este “tercer grado” al que te he sometido. 

Muchísimas gracias por tu tiempo y recibe 
un cordial saludo. 

Ha sido un placer y muchas gracias a vosotros. 

 

Michel Perfecto Martin 

Secretario de la Asociación de Pelota de Madrid
(ASPEMAD) 

Peloteando con… Julián García Angulo 



P Á G I N A  3 4  A Ñ O  6  N Ú M E R O  5 6   

“LAS GRANDES FIGURAS DEL FRONTE-
NIS EN LA HISTORIA” 

 

            Hoy vamos a hablar de temas diferentes, 
involucrados directamente con nuestro deporte 
pero que van más allá de lo que sucede en la actua-
lidad, y es porque muchos de los pelotaris que 
practican el Frontenis hoy en día no tuvieron la 
oportunidad de ver jugar a aquellos grandes expo-
nentes que lucieron en todos y cada uno de los 
frontones en donde se presentaron a lo largo de 
distintas épocas, obviamente a mí tampoco me tocó 
ver a muchos de ellos, pero si llegué a escuchar 
apodos famosos tales como “El Chilero”, “El Ra-
tón”, “Berrondo”, “El Chino Garibay”, “El Chueco 
Morales”, “El Calabazo” y nombres como el de Mi-
guel Salazar, Roberto Sanciprián, los hermanos Bel-
trán, Raúl Oropeza, Antonio Gastelum, Carlos Ala-
millo, Rubén Rendón, entre muchos otros que se 
me escapan. Sin duda alguna, todos ellos fueron fi-
guras destacadas de esta hermosa disciplina a nivel 
nacional e internacional. Después vinieron otros, a 
los que ya tuve la oportunidad de ver jugar ya que 
desde 1974 asistí a presenciar esos inolvidables tor-
neos alrededor de todo México acompañando 
siempre a mis padres. 

            En la década de los 70’s viví muy de cerca 
grandes encuentros protagonizados por estrellas 
que parecían venir de otras galaxias, claro está que 
el estilo de juego, la vestimenta, las raquetas, el cal-
zado, los encordados, inclusive la rapidez de la pelo-
ta y muchos otros factores eran totalmente distin-
tos, pero la espectacularidad era indiscutible, como 
en nuestros días pero bajo otras características. 

 

            La velocidad con la que comenzó a sacar 
José Luis Flores “El Tumbatodo” marcó una revolu-
ción que sigue estando vigente en la actualidad, los 
clavados de Pepe Musi dejaban paralizada a toda la 
tribuna, la elegancia de aquel zaguero llamado Ray-

mundo Calderón a quien apodaban “El Cana-
rio” (QEPD) era indiscutible, los remates milimétri-
cos de Carlos Chávez “El Pocholo” arrancaban los 
aplausos de propios y extraños, “El Chícharo” Loai-
za un gran delantero, José Luis Hernández “El Tru-
cas” otro fenómeno, hablando de fenómenos me 
viene a la mente el nombre de Jaime “El Zurdo” 
Suárez, un zaguero corajudo, valiente y rebelde que 
no se achicaba ante nadie. Un señorón de las can-
chas fue nuestro querido Víctor Martínez “El No-
nes” (QEPD), el nayarita Mario Valencia que poseía 
un estilo espantoso pero muy efectivo. Y que decir 
de la dinastía de los hermanos Becerra, orgullosa-
mente tapatíos, Luis, “Chava” (QEPD), Antonio, 
Ramón que fue uno de los mejores singlistas que yo 
haya podido ver, Manuel a quien le decían “La 
Muerte” y no era para menos, pues jugar en contra 
de él era algo así como enfrentarse a un muro que 
todo devolvía en la zaga, y por supuesto “El Ve-
neno”, considerado por muchos como el mejor de 
todos los tiempos, un hombre que ganó absoluta-
mente todo, miembro del Salón de la Fama y quien 
fuera nombrado Deportista del Siglo XX al lado de 
otros grandes atletas mexicanos; todos ellos marca-
ron un antes y un después en este deporte. El po-
derío del potosino Raúl Flores, para mí el mejor 
zurdo de todos los tiempos, la seguridad de Alonso 
“El Greñas” Becerril, la velocidad del Celayense 
Jorge Barrera a quien muchos le apodaron “El Co-
rrecaminos”. Nacido en Acapulco, Guerrero, Jorge 
Marrón es sin duda uno de los mejores frontenistas 
de todos los tiempos, otro gran zaguero fue el capi-
talino Luis Rolón, como también lo fue el michoa-
cano Basilio Robles. Hablando de delanteros 
“seguritos” me vienen a la mente dos nombres: 
Elías Zacarías y Rafael Hernández, como tampoco 
puedo dejar de mencionar a dos super aguerridos 
de los muros verdes: Héctor García “El Nene” y 
Francisco López “Panchito”, que jugadores !!! Den-
tro de esta nutrida lista de sobresalientes pelotaris, 
hubo parejas que hicieron cosas importantes en         

Rebanando desde México 
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algún momento, Francisco Reyes “El Blacky” y Gus-
tavo Villafuerte “El Tiroloco”, Bernardo García “El 
Cuate” y Rubén Pedroza “El Pimpollo”. 

            Y ya pasando a épocas más modernas, el 
giro que los hermanos Edgar y Jaime Salazar le die-
ron al frontón fue más que evidente, con ese estilo 
de juego, “Los Sapos” revolucionaron el juego para 
crear una nueva tendencia que marcó una época 
entera, también lo ganaron todo, incluyendo el oro 
en los Juegos Olímpicos de Barcelona ‘92 e indiscu-
tiblemente son orgullo de Monterrey, Nuevo León. 
Junto con ellos aparecieron otros nombres como el 
de Eduardo “El Tsuru” Villegas un figurón del Fron-
tenis, también considerado como uno de los mejo-
res zagueros que han existido. No podría dejar de 
mencionar a los hermanos Fernando y Roberto “El 
Bobby” Iniestra, atletas indiscutibles que alcanzaron 
también todo tipo de triunfos en distintas modalida-
des de la pelota vasca. 

            Hablar de Frontenis es hablar de algo que 
yo considero un arte, hoy las figuras son otras, algu-
nas en el ocaso quizás de sus carreras, pero mons-
truos que han maravillado al mundo entero: Gusta-
vo “El Charro” Miramontes, Homero Hurtado, Al-
berto Rodríguez “El Andamio” y Rafael Pacheco “La 
Bachicha”. 

            Muchos otros que ya pueden escribir sus 
propias historias como lo son Daniel Rodríguez 
“Tachidito”, Héctor Rodríguez “Chicho” y por su-
puesto el nuevo fenómeno del Frontenis llamado 

Arturo Rodríguez “El Turi”. 

            Para las nuevas generaciones de frontenis-
tas, esto es solamente una probadita de lo que es la 
historia del Frontenis en México, cientos de meda-
llas de oro están acumuladas en estos nombres, 
miles de triunfos importantes en este listado, anéc-
dotas interminables que podrían conformar no so-
lamente un libro sino toda una enciclopedia escrita 
con letras doradas. A todos ellos les brindo un ver-
dadero homenaje y mi más sincero reconocimiento 
ahora que estoy cumpliendo 30 años como jugador 
activo en torneos de primera fuerza y 40 años de 
andar y andar por todas las canchas del país y otras 
tantas del extranjero como un simple aficionado 
que ama a este deporte. Nada como el Frontenis !!! 

            Y a los que vienen empujando fuerte, que 
nada los detenga, que siempre impere el deseo de 
triunfo y la actitud ganadora por encima de todo. 
Hasta la próxima !!! 

Roberto Pólit Calderón 

Gerente Operativo Mx Frontour 

robertop@mxfrontour.com 

ropolitc@hotmail.com 
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Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del Campeonato de España NO representa una información oficial. 
 

Palmarés Campeonato de España preolímpica 
2014: SEDE: Valdepeñas (Ciudad real). Pelota Oxone X3 

          Campeón HONOR:  Club Frontenis Torre de Portacoeli 

              Oliver Martínez—Iván González (15-8, 15-5) 

          Subcampeón HONOR:  Incusa Silla 

                              Alfredo Álvrez—Juan Romero 

           Tercer Puesto HONOR:  Club Frontenis Torre de Portacoeli 

                                   Iván Jimenez—Ivan Martínez (13-8, 11-8) 

           Cuarto Puesto HONOR:   Club Valenciano de Natación 

  Adrián Allueva—Juan Simon Hernandez 

           Campeón PRIMERA: C. Frontenis Benicarló (15-7,13-14,6-5) 

              I. A. Vicente – C. Monfort 

          Subcampeón PRIMERA:  Club Frontenis Cheste A 

                              A. Navarro – R. Herrera 

           Tercer Puesto PRIMERA:  Alhama (15-9, 11-10) 

           Cuarto Puesto PRIMERA:   Natación Terrassa 

 

2013: SEDE: Club Valenciano de Natación .Pelota Oxone Swift y VIP 

          Campeón HONOR:  Club Frontenis Catarroja 

              Oliver Martínez—Iván González (7-9, 6-4, 10-6) 

          Subcampeón HONOR:  Club Frontenis Catarroja 

                              Jorge Frías — Iván Martínez 

           Tercer Puesto HONOR:  Incusa Silla 

                                   Alfredo Álvarez—Juan Romero(15-12, 12-15, 10-8) 

           Cuarto Puesto HONOR:   Club Frontenis Catarroja 

  Álvaro Fernández — Ángel Bravo 

           Campeón PRIMERA:  Club Valenciano Natación 

              Álvaro Moreno—Luis Lechuga (8-7, 14-8) 

          Subcampeón PRIMERA:  Club Diocesano de Guadalajara 

                              Sergio Madrid — Borja Ayuso 

           Tercer Puesto PRIMERA:  Alcantera del Xuquer (11-9,11-15,,10-3) 

           Cuarto Puesto PRIMERA:   Puertas Bamar 

  

2012: SEDE: Club Alcantera Xuquer . Pelota VIP 

          Campeón:  Club Frontenis Catarroja 

              Jorge Frías—Iván Martínez (5-15, 13-10, 5-4) 

          Subcampeón:  Club Valenciano de Natación 

                              Álvaro Moreno — Fran García  

           Tercer Puesto:  Club Frontenis Catarroja 

                                   Oliver Martínez— Iván González (13-12, 15-9) 

           Cuarto Puesto:   Club Frontenis Catarroja 

  Alfredo Álvarez—Juan Romero 

2011: SEDE: Club Frontenis Elche—25 años de historia Pelota VIP 

          Campeón: Club Valenciano Natación (Valencia) 

              Álvaro Moreno—Fran García (19) 

          Subcampeón:  Club Frontenis Guadassuar (Valencia) 

                              Moisés Boils—Raúl Natividad (12)  

           Tercer Puesto:  Club Frontenis Catarroja (Valencia) (17) 

                                   Jorge Frías - Iván Martínez  

           Cuarto Puesto:  Club Frontenis Catarroja (Valencia) (16) 

                                   Abel García  -  Iván González  

 

2010: SEDE: Club San Patricio de Xátiva (Valencia) Pelota VIP 

          Campeón: Club Frontenis Molareño (Madrid) 

              Iván Jiménez  - Raúl Sánchez  

          Subcampeón:  Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                              Miguel A. Cebrián  -  Carlos Martins  

           Tercer Puesto:  Club Valenciano  Natación A (Valencia) 

                                   Jorge Frías - Iván Martínez  

 

2009: SEDE: Polideportivo de Catarroja (Valencia) Pelota VIP 

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                             Jorge Frías – Iván Martínez (19) 

          Subcampeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                              Miguel A. Cebrián – Carlos Martins (15) 

           Tercer Puesto: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                                  Joan Domingo - Luis Lechuga 

           Cuarto Puesto: Club Frontenis San Cristóbal (Madrid) 

                                   Roberto Vicente - Francisco Girón 

 

2008: SEDE: Polideportivo de Guadassuar (Valencia) Pelota VIP 

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                             Jorge Frías – Iván Martínez (21) 

           Subcampeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                               Miguel A. Cebrián – Carlos Martins (17) 

 

2007: SEDE: Club de Tenis Sueca (Valencia) Pelota VIP 

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                             Jorge Frías – Iván Martínez (30) 

           Subcampeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                                Miguel A. Cebrián – Carlos Martins (9) 

 

2006: SEDE: Polideportivo Altabix (Elche, Alicante) Pelota VIP 

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                             Jorge Frías – Iván Martínez (15) 

           Subcampeón: Club Frontenis Guadassuar (Valencia) 

                               Moisés Boils – Raúl de la Natividad (13) 

 

2005: SEDE: Club de Tenis Key (Gavá, Barcelona) 

          Campeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia): 

                             Miguel A. Cebrián – Fco. Javier Cabanillas 

          Subcampeón: Club Frontenis Concepción (Madrid) 

                               Daniel del Amo – Óscar Valera 
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Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del Campeonato de España NO representa una información oficial. 
 

Palmarés Campeonato de España preolímpica 
2004: SEDE: Polideportivo de El Molar (Madrid) 

          Campeón: Club Frontenis Paiporta (Valencia) 

                             Joan Domingo – Alfredo Domingo  

          Subcampeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                              Miguel A. Cebrián – Fco. Javier Cabanillas 

 

2003: SEDE: Polideportivo de Rocafort (Valencia) 

          Campeón: Club Tenis Key (Barcelona) 

                            Jordi Campoy – Daniel López 

          Subcampeón: Club Frontenis Paiporta (Valencia) 

                              Eusebio Arribas – Alfredo Domingo 

2002: SEDE: Polideportivo de San José (Guadalajara) 

          Campeón: Club Frontenis Paiporta (Valencia) 

                            Germán Martínez – Alfredo Domingo 

            Subcampeón: Club Tenis Key (Barcelona) 

                                Jordi Campoy – Daniel López 

                              Francisco García – Jorge Frías 

 

2001: SEDE: Polideportivo de Marbella (Málaga) 

          Campeón: Club Frontenis Aluche (Madrid) 

                             Jesús de Tomé – Óscar Valera 

           Subcampeón: Club Tenis Key (Barcelona) 

                               Jordi Campoy – Daniel López 

 

2000: SEDE: Polideportivo de Torrejón (Madrid) 

         Campeón: Club Frontenis Guadassuar (Valencia) 

                           Moisés Boils – Raúl Esteve 

         Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

 

1999: SEDE: Polideportivo de Rocafort (Valencia) 

          Campeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                            Miguel A. Cebrián – Jorge Carrión 

           Subcampeón: Club Tenis Key (Barcelona) 

                               Jordi Campoy – Daniel López 

 

1998: SEDE: Polideportivo de Aluche (Madrid) 

          Campeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                              Miguel A. Cebrián – Jorge Carrión 

            Subcampeón: Club Frontenis Guadassuar (Valencia) 

                                Moisés Boils – Raúl Esteve 

 

1997: SEDE: Club de Tenis Uxó (Castellón) 

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                             José M. Mesado - Jorge Frías (30) 

            Subcampeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                                 Miguel A. Cebrián – Rafael Sobrino (23) 

 

1996: SEDE: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

          Campeón: Club Frontenis Rocafort (Valencia) 

                             Enrique Sebastià – José Vila 

           Subcampeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                                José Borredá – Gabriel Olivares 

1995: SEDE:  Polideportivo de Tres Cantos (Madrid) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                             José Borredá – Gabriel Olivares (30) 

           Subcampeón: Club Frontenis Kennex-Concepción (Madrid) 

                                   Agustín Seco - Francisco García Clérigo “Patxi” (21) 

1994: SEDE: Polideportivo de Santa Apolonia (Torrent ,Valencia) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                              José Borredá –  Juan Enrique Arnau 

          Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                                   Jose M. Mesado - Domingo Pavía 

1993: SEDE: Polideportivo de Algete (Madrid) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                             José Borredá – Gabriel Olivares 

         Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                             Jose M. Mesado  - Domingo Pavía  

 

1992: SEDE: Polideportivo de Aluche (Madrid) 

          Campeón: Club Frontenis Cima-Alfafar (Valencia) 

                          Eusebio Arribas - Jose Vicente Cortés Espinete” (12) 

          Subcampeón: Club Frontenis Solmanar (Valencia) 

                              Diego Cogollos - Victor Martíenz “Chipi” (9) 

 

1991: SEDE: Club de Tenis Carlet (Valencia) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                            Jose Borredá  - Gabriel Olivares  

          Subcampeón: Club Frontenis Muebles Celda (Valencia) 

                              Jose Navarro “Pepito”  -  Ramon Sánchez “Moncho” 

 

1990: SEDE: Polideportivo de Casteldefells (Barcelona) 

          Campeón: Club Frontenis Muebles Celda (Valencia) 

                             Pedro Sánchez “Peter” - Ramón Sánchez “Moncho” 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                                José Navarro “Pepito” -  José Gómez “El Brujo” 

 

1989: SEDE: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

          Campeón: Club Frontenis Muebles Celda (Valencia) 

                             Pedro Sánchez “Peter” - Ramón Sánchez “Moncho” 

           Subcampeón: Club Frontenis Gardino (Valencia) 

                                Paulino Gallardo  – Gabriel Olivares     
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Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del Campeonato de España NO representa una información oficial. 
 

Palmarés Campeonato de España preolímpica 
1988: SEDE: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

         Campeón: Club Frontenis Gardino (Valencia) 

                            José Navarro “Pepito” – Gabriel Olivares 

          Subcampeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                               Rafael Cogollos – José L. Roig 

 

1987: SEDE: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

         Campeón: Club Frontenis Gardino (Valencia) 

                            José Navarro “Pepito” – Gabriel Olivares 

           Subcampeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                                José Borredá – José L. Roig 
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La unión hace la fuerza 

El frontenis en estos momentos es uno y trino a la vez. Al igual que la Santísima Trinidad, el frontenis se 
puede tratar como la conjunción de tres modalidades: olímpica, preolímpica y paleta. Nadie discute que 
primero fue el huevo que la gallina. Es decir, primero el frontenis preolímpico, luego el olímpico y final-
mente la paleta. Pero tengo claro que tanto monta, monta tanto porque si bien el preolímpico nos da la 
referencia en cantidad, el olímpico en calidad internacional y la paleta goma en cantidad de países practi-
cantes en internacional. Y todos para uno y uno para todos. No se pueden ni se deben separar. La familia 
debe permanecer unida, en lo bueno y en lo malo. Los medios se deben compartir y los fines celebrar, 
como un todo. Desde aquí vendrá el progreso. Uno somos todo. Todo debemos ser uno.  En todas (y en 
cada una) de las Federaciones. 

 

Javier Ribas Talens 

Autor del libro “Diez primeras lecciones de Frontenis” 

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma 

http://hablemosdefrontenis.blogspot.com 

 

 

Desde la contracancha 

Organización 

http://todofrontenis.blogspot.com/ 

Si quieres suscribirte para recibir la revista en tu correo, dímelo en-

viándome un correo a la siguiente dirección: 

revista.frontenis@gmail.com 

La revista frontenis tiene ya 3500 lectores directos (2500 suscriptores 

y 1000 lecturas web). Es un orgullo y una alegría para todos los que 

realizamos esta revista mensual.  

Muchas gracias 
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